

Les inscriptions néo-phrygiennes : une revendication d'identité ethnique

Milena Anfosso

Résumé : La langue joue un rôle clé dans les constructions identitaires ; au cas où elle serait menacée, elle peut se transformer en une arme de résistance contre la culture dominante. Le cas du phrygien du I^{er} au III^e siècles après J.-C. par rapport à la langue et à la culture grecques dominantes est un exemple incontournable. Le choix d'écrire des malédictions funéraires en phrygien lie le sens d'appartenance ethnique à la valeur magique de la formule. La fidélité aux cultes ancestraux dans l'ancienne langue maternelle s'avère la seule voie possible pour protéger efficacement les tombeaux des défunts.

Mots-clés : Phrygie, bilinguisme, néo-phrygien, grec, malédictions funéraires, formules, revendication identitaire, culture dominante, groupe ethnique marginalisé, résistance linguistique.

Neo-Phrygian Inscriptions: an Ethnic Identity Claim

Abstract: Language plays a key role in the identity-building process; if threatened, it can turn into a weapon of resistance against the dominant culture. The case of Phrygian from the 1st to the 3rd centuries CE in opposition to the dominant Greek language and culture constitutes an incontrovertible example. The choice to write funerary curses in Phrygian connects ethnic self-perception to the magic value of the formulae. Loyalty to the ancestral cults in the ancient mother tongue proves the only way to effectively protect the tombs of the deceased.

Keywords: Phrygia, bilingualism, Neo-Phrygian, Greek, funerary curse formulae, identity claim, dominant culture, marginalized ethnic group, linguistic resistance.